

LA OPINIÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

ADMINISTRACIÓN
PLAZA DEL GANADO, 37

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

LA CATALANA

Gorras-Sombreros-Paraguas

ESTEBAN BALLESCÀ

Plaza Ganado, 21 : GRANOLLERS



Pianos

DE ALQUILER

V^{da} Roura

GRANOLLERS

PALMA, 41

RELOJERÍA Y PLATERÍA

JOAQUÍN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composuras

PRECIOS REDUCIDOS

Se compra oro, plata y platino

Palma, 37 (Estanco) : Granollers

Taller de Cerrajería y Herrería de Obras

Especialidad en los trabajos artísticos y de estilo

HIJO DE JOSÉ CODINA

Calle Mayor, 13

CARDEDEU

COMESTIBLES, ULTRAMARINOS Y GRANOS

DE

Esteban Forns

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Calle de San Antonio, 9

CARDEDEU

Las escuelas neutras de "La Unión Liberal"



Por fin, después de tantos años de hablarse de las escuelas neutras de «La Unión Liberal», serán éstas inauguradas, el próximo domingo, día 28 del actual, gracias a la constancia y energía de la Junta Directiva de dicha Asociación.

El esfuerzo que ha hecho «La Unión Liberal» para poder llevar a cabo esta obra titánica, es digna de elogio y sinceramente la aplaudimos; pues así es como se hace cultura y se procura elevar a la sociedad.

De estas escuelas, han de salir hombres libres y con conocimiento de sus deberes y obligaciones, hombres que serán conscientes y tolerantes con todos sus semejantes, único punto que se puede seguir para poder recibir el verdadero nombre de ciudadano.

Dicha escuela, será de enseñanza libre, (no laica, tal como interpreta el vulgo o los fanáticos esta expresión,) y se amoldará dentro de estos límites, al actual plan de primera enseñanza; toda vez que se considera que esta norma o ruta es la más apropiada para que los pueblos puedan redimirse por su propio esfuerzo, pues nada como la cultura de los futuros ciudadanos puede contribuir al desarrollo y regeneración de esta sociedad abandonada a la acción de ciertos elementos.

Esta escuela, será diurna para los niños mayores de 6 años y menores de 12, y nocturna para los que excedan de esta edad, corriendo la dirección de la misma a cargo de don Pedro Vegué, joven e ilustrado maestro, lleno de entusiasmos y pro-

yectos que seguramente serán del agrado de sus discipulos, de los cuales no dudamos se ganará fácilmente las simpatías y respetos debidos.

Las condiciones higiénicas del local son excelentes y los libros que servirán de texto son obra de los más ilustres pedagogos de la actualidad; algunos de ellos desconocidos en la mayor parte de nuestras escuelas actuales. El menaje, se compone en primer término de 30 pupitres bipersonales, colección de láminas de Historia Natural, colección de mapas Vidal de la Blache, aparato éste que llama la atención por reunir todas las condiciones que se puedan desear, esferas, cuadros alusivos al antialcoholismo, aparatos sistema métrico, etc., etc., todo ello, de última y espléndida creación, en lo tocante a la Pedagogía.

Todo está reducido a una obra modesta; pero dentro de ella, curioso y en extremo instructivo.

Según manifestaciones del

Profesor, éste tiene el propósito de organizar excursiones escolares, para que al propio tiempo de explicar y aprender en el seno de la naturaleza aquellos conocimientos que son imposible comprenderse con claridad en el aula, sirvan para el desarrollo físico de los pequeños escolares.

En el acto de la inauguración tomarán parte distinguidas personas, y promete tener un relieve propio y como se merece tan noble y elevado acto.

Empezarán las clases en esta escuela, el primero de octubre próximo.

Ahora es necesario que los padres que se llaman liberales y sean amantes de la cultura de sus hijos, cumplan con su deber, coadyuvando, con la Asociación, al progreso y adelanto de dicho establecimiento, llevando sus hijos a estas escuelas que son la única esperanza del porvenir.

También nos alegraríamos que tanto nuestro Municipio como la Diputación provincial, subvencionase estas escuelas, para que con su apoyo moral y material puedan vivir una larga y espléndida vida, para honra y provecho de esta villa.

Los farsantes

— «He aquí el tinglado de la antigua farsa...» — dice el insigne Benavente en el prólogo de su obra maestra «Los intereses creados».

— He aquí los farsantes del moderno tinglado — digo yo, al convencerme que lo que se representa en aquella hermosa comedia podría aplicarse a la actual sociedad — como fué seguramente la intención de su autor, aunque vistiera a sus personajes como grotescos polichinelas.

Pero en este sencillo artículo no hay ni el militar que impone justicia por la fuerza del sable, ni el poeta que canta lo que no siente, ni la dama aristócrata que por el vil metal oficia de alcahueta, amparando unos amores ilícitos, ni el representante de la justicia que se vende por una miserable cantidad, ni el pueblo ignorante que todo lo espera de un más allá; sólo hay los más vulgares farsantes, aquellos que ni siquiera saben disimular sus embustes e hipocresías.

Los farsantes gozan, casi todos, de una gran popularidad; en su inmensa mayoría pertenecen a la «buena sociedad» y con gran desenfado se llaman «amantes del orden», «gente sensata», «clases conservadoras», aunque en realidad no son otra cosa que unos egoístas sin entrañas, que, a falta de ideales y de sentimientos humanitarios, se proporcionan estos títulos para que, a su sombra y sin que nadie

lo sospeche, puedan medrar de los presupuestos, bancos y demás negocios, por sucios que sean, tanto de carácter oficial como particular.

Esos señores, para que la sociedad los tenga en buen concepto, van a misa a última hora, visten con traje negro, símbolo del obscurantismo y de la tragedia; tienen fama de imparciales, interviniendo en los grandes conflictos sociales y fallando siempre en contra del humilde y en pró del poderoso burgués; usan gafas, aunque se pierdan de vista, para esquivar las miradas de sus acusadores; fuman para que, a través del humo, puedan mejor disimular su perturbación cuando se les echan en cara sus fechorías; huyen de lo que ellos llaman inmoralidades públicas y en sus casas y en todas partes donde privan actúan como sátiros degenerados; van siempre muy graves y muy serios para parecer más formales; hablan lento y reposadamente y cada frase la convierten en una sentencia firme e irrevocable, como si fuese dictada por un juez en funciones.

Es muy cómodo llamarse conservador, católico, regionalista o pertenecer a la «Defensa social». Es muy cómodo enmudecer ante la ruina de una nación; callar ante la miseria en que están sumidas infinidad de familias que carecen de todo, incluso de hogar; hacerse el desentendido al enterarse de la emigración forzosa de pueblos enteros que en busca de trabajo van a tierras extrañas; sonreírse de las tragedias y de los horrores de la guerra; hacer oídos de mercader cuando se les habla de la incultura reinante en todos los pueblos y de muchas cosas que subleva el recordarlas solamente.

Es muy cómodo cumplir con los preceptos de la «Santa Madre Iglesia», almorzar tranquilamente, leer un periódico de esos tan serios y sesudos, sin inmutarse ante los crímenes ocasionados por el vicio y por la miseria y ante las injusticias sociales que a diario se cometen!

Si pudiéramos penetrar en el pensamiento de esos señores, veríamos como obran distintamente de lo que les dicta su conciencia.

¡Oh, los «amantes del orden», los «sensatos», los «patriotas», los «buenos católicos» que aspiran a una gloria eterna! ¡En qué concepto tan pobre tienen las doctrinas de Jesucristo! Esos señores sólo sirven para criticar y poner trabas a todo aquel que, en aras de la patria, de los ideales o en propia defensa, se rebela contra lo existente, por no estar conforme con la desigualdad imperante, pues mientras los humildes se sacrifican esterilmente, sucumbiendo tras de una trinchera o barricada, o muriendo aplastados en la mina o en el taller, o fallecen carcomidos en un rincón de hospital, o perecen de hambre y de frío en medio del arroyo, los farsantes y egoístas se tumban en sus blandas camas, ríen y engordan a la salud de sus explotados.

Por eso es censurable el proceder de esos señores. Y por eso veo con simpatía a todo el que, movido por un noble ideal o por una causa que redunde en bien de la humanidad, se subleva ante el actual estado de cosas; pues es señal evidente que quiere cooperar al arreglo de la corrompida sociedad en que vivimos.

L. Busquets

De política local

Con motivo de la unión política de los señores Barangé y Torras, se han hecho comentarios de todas clases, así como no han escasea-

do las alabanzas y censuras propias del caso, según la posición política de cada uno de los comentaristas.

Por conducto fidedigno hemos sabido el tinglado o proyecto que tienen los nuevos *contrayentes* para cuando hayan elecciones de diputados a Cortes, pues esta unión, al parecer, se ha hecho más para la política general que para lo que afecta a la política local.

Dícese que el señor Bosch y Catarineu se presentará por el distrito de Vich y que don Andrés de Boet luchará en el de Granollers, quedando, por tanto, vacante el cargo de diputado provincial que actualmente desempeña el primero de dichos señores, así como también se afirma que quedará otra vacante, porque el señor Prat de la Riba ha de presentarse para diputado a Cortes por Barcelona. Para estas dos vacantes, cuando en 1915 se celebren las elecciones parciales de diputados provinciales, se presentarán los señores Barangé y Torras, mediante el apoyo que les prestarán los entonces diputados a Cortes señores Bosch y Boet, a fin de derrotar al regionalismo que hace muchos años se ha apoderado de este distrito como si fuera un patrimonio o una herencia de cuatro políticos de oficio. También parece que para el lugar que deje Prat de la Riba se presentará el abogado señor Coma, apoyado por la «Lliga» y la Cámara Agrícola del Vallés.

Por lo visto, veremos cosas estupendas.

* * *

Para las próximas elecciones de concejales empiezan a sonar nombres de futuros candidatos.

Por boca del mismo interesado, hemos sabido que don Juan Comas (à) *Drapairet*, quiere presentarse por el distrito tercero, sólo, sin bandera y sin el apoyo de partido político alguno. (*¡A l'aigual!*)

«El Vallés Nou», sigue tocando campanas empeñado en querer formar otra popular. El grupo político que este periódico representa en el estadio de la prensa tiene ya designados varios de los nombres que formarán la candidatura, entre los cuales se cuentan los señores Jaime Serra, Pedro Auferil, Inocencio Rodríguez, Narciso Sirvent, Jaime Xuclá e Ignacio Vallhonesta.

Todos nos merecen absoluta confianza y los tenemos por honrados ciudadanos, pero en la forma que se presenta la lucha electoral, creemos que las izquierdas obtendrán una victoria completa, afirmándose que Montañá, Algueró, Pujol, Campmajor y otros que no recordamos formarán la candidatura del llamado bloque liberal.

No sabemos lo que habrá de cierto, pero procuraremos poner en antecedentes a nuestros lectores de todo cuanto ocurra o se diga.

Este año han de elegirse ocho concejales, por haber renunciado el acta don Buenaventura Paituvi.

La Apostrofæidad

(FRAGMENTO)

Primero, antipatía mal velada,
Luego envidia, luego odio bestial;
Se apostrofaban como el carretero
Suele al penco gandul apostrofar.

La insania dominaba sus cerebros.
¡Fué manía apostrofica, al final!
Se apostrofaban nobles y plebeyos,

La ignorancia y la estulta vanidad
Tomaron por bandera, en aquel pueblo,
Al apóstrofe inmundo e inmoral.
El sentido común fué una quimera;
El caos cerebral fué una verdad;
Todo fué vanidad de vanidades
Y todo vanidad.

La venganza sintióse satisfecha,
Desplegando su extraña actividad,
Y a los hijos del pueblo tornó necios
La apostrofacidad.

Ira de Dios

Final del canto primero de un poema épico, cómico, burlesco, próximo a publicarse.
(Desquis hermanos, editores.)

Crónica local

Señor alcalde: Lo que sucede en nuestra villa creemos que no puede suceder en parte alguna. Andar por las aceras, que parece ser lo más natural, es cosa, si no imposible, muy molesta y muy expuesta a desgraciados accidentes, pues de ellas y en ellas todo el mundo hace lo que le viene en gana

Dejando a parte que por la brigada municipal se hacen y componen a gusto y medida de los propietarios y vecinos, hemos de consignar el hecho de que durante las noches de este verano, nuestras aceras se veían obstruidas completamente por los más frescos de nuestros convecinos, que sin duda creerían hallarse en su propia casa. Cual si las aceras fuesen de su única y exclusiva propiedad, unos se sentaban en medio de ellas, formando corros animados otros sacaban los balcones de sus casas; se echaban otros, durmiendo y roncando a más y mejor y tenemos el pleno convencimiento que, de no acabarse los calores, pronto hubiéramos visto alguno que otro catre, para dormir reposadamente apacible sueño. Los herreros ejercen su profesión en medio de las aceras también y los transeuntes, para ahorrarse las molestias de una cox propinada por los animales que allí les llevan para el arreglo de su calzado, han de darse una vueltecita, exponiéndose a cubrirse de lodo hasta las orejas. Los carreteros, por no ser menos, cuando han de cargar o descargar mercancías en alguna casa, no se fijan poco ni mucho en si la acera es ancha o estrecha y colocan los carros en tal forma que, no teniendo uno muchos deseos de morir aplastado para que su nombre aparezca en la sección de accidentes, de los periódicos, se ve en el caso de dejar la acera y meterse en el mar negro, que tal parecen nuestras calles, llenas de agua y barro en cuanto cae un chaparrón. Y los ciclistas pasean por ellas a todo correr y por ellas pasan asimismo los que han de tirar de un carretón, etc., etc. Y los encargados de velar para que no se infrinjan las ordenanzas municipales, dejando que todo el mundo campe por sus respetos y que si algún vecino, creyéndose con derecho a ello, intenta quejarse, se vea mofado o insultado por todos esos que ejercen de *amos de la calle*.

Tenemos noticia de que se está trabajando activamente en la reorganización del partido liberal en este distrito, a cuyo fin en breve serán nombrados los comités en varios pueblos del mismo.

También se asegura que dentro poco se

inaugurará en ésta un casino de concentración liberal.

En la velada literaria y teatral que se celebrará el próximo domingo, día 28, en «La Unión Liberal», para solemnizar la apertura de la nueva escuela de enseñanza libre que se acaba de instalar en dicha asociación, además de leerse diversos trabajos literarios, se representarán por el «Esbart Artístic», sección de aficionados de dicha entidad, las dos obras en un acto, de Ignacio Iglesias, «Joventut» y «La Festa dels aucells».

Esta Redacción, ante el anuncio publicado en «La Comarca», de que don Luis Serra iba a canalizar las calles de Granollers, encargó inmediatamente la construcción de una barca, la cual, en cuanto esté terminada, pensamos ponerla a la disposición del público para que pueda irse por nuestras calles después de algún fuerte aguacero como los de estos pasados días, aunque, a decir verdad, para este objeto mejor sería un globo dirigible o un mono o un biplano.

Elíxir Callol : Tomadlo, dispépticos

Durante la tormenta que sobre esta villa descargó el jueves pasado, se oyeron infinidad de detonaciones producidas por los disparos de los cañones granífulos de que disponen nuestros agricultores para precaverse de los daños que a las cosechas causan los pedriscos. En cambio, ya casi nunca se oye el ridículo *toc de bon temps* que antaño era obligatorio en cuanto se veía cubierto el firmamento.

¡Como *cambean* los tiempos y como se va imponiendo el buen sentido!

Ayer tarde tuvo lugar el entierro de una joven obrera llamada Ramona Pujadas, que ha sucumbido víctima de la explotación de la fábrica, por el exceso de trabajo, falta de descanso y deficiente alimentación, principales causas engendradoras de la horrible tisis.

Como ésta, caerán otras y otras, pues da lástima ver a tantas muchachas que, en plena juventud, la anemia ha hecho presa en ellas a causa de la explotación que desde la más tierna infancia son víctimas, para que ganen tres miserables pesetas semanales.

¿Y los protectores de la infancia? Buenos, buenos a Dios gracias.

Dentro breves días quedará instalado el Juzgado de primera instancia de esta villa, en la calle de la Palma, número 14.

El jueves último, por la noche, hubo riñas en un café de camareras de esta villa, resultando un herido que fué curado en la farmacia Huguet.

Se han acercado a nuestra Redacción varios convecinos suplicándonos hiciéramos constar en estas columnas el disgusto con que han visto se haya quitado el buzón de correos que hasta hace poco estaba pegado a la pared cerca del Café Nuevo, cuya queja trasladamos muy gustosamente a quien corresponda, por estar identificados totalmente con el parecer de los reclamantes, pues a nuestro entender aunque la administración de correos se haya trasladado a la plaza de Perpinyá y en ella se haya instalado dicho buzón, para mayor co-

modidad del público podría dejarse el que había antes en la referida pared del Café Nuevo, pues aunque está muy cerca la plaza de Perpinyá, es un inconveniente, sobre todo por la noche, atravesar dicho sitio, por lo general obscuro y lleno de barro.

¿Será atendida esta súplica?

El día 27 del corriente mes, los vecinos de la barriada de *Sants Metges* celebrarán su tradicional fiesta de barrio, con pasacalles, danzas, conciertos y bailes, corridas de sacos, cucañas, etc., etc., a cuyo objeto hay ya contratadas para la amenización de dichos festejos, las orquestas «La Moderna», «La Catalana» y «Sandra», de esta villa y «Els Fatxendas», de Sabadell.

Conque, prepararse; que se disfrutará!...

Los vecinos del barrio de Santa Esperanza se aprestan también para solemnizar la fiesta que anualmente dedican a su patrona. A parte de los indispensables manubrios, las orquestas contratadas, son ya las tres de esta villa, según se nos ha dicho y no tendría nada de particular que la cosa se enmarañase y se acudiese en busca de alguna otra.

¡Y luego se dirá que hay crisis y que se acerca la *derrumbosis!*

En la Zapatería Romañó falta un aprendiz

El Conde de Romanones ha nombrado Jefe de la política liberal de este Distrito, a nuestro estimado amigo don Andrés de Boet, quien ha recibido la siguiente carta del Ministro de Fomento:

«Mi querido amigo: En vista de su interés en que se ejecuten las obras del Puente sobre el Congost en Granollers, procuraré que se subaste cuanto antes aun cuando dudo pueda ser dentro de este año por que no figura en la relación de los que han de subastarse en 1913.

»Queda suyo buen amigo y servidor,

»R. GASSET.»

Mucho *disimula* el diputado a Cortes señor Plaja, su interés en tan importante asunto y otros eran, en verdad, los resultados que esperábamos de sus tan cacareadas gestiones.

Informes particulares, nos permiten asegurar que el Ministro ofreció al señor Boet incluir las obras del Puente, en la relación de subastas del próximo semestre.

¿Será verdad, tanta belleza?

El teniente de la guardia civil, señor Vidal, está preparando, junto con el señor Gou, una fiesta para celebrar la inauguración de la nueva Casa-Cuartel de dicho cuerpo.

IDEAL CINE: Haciendo gala de su hermosura, debutó el sábado de la última semana, en este cine, la simpática coupletista y notable bailarina «Bella Nacarem», siendo recibida con palmas por el «respetable», que aplaudió con fruición los chispeantes couplets y la serie de jotas, tangos, garrotines, etc., con que nos obsequió dicha artista. Las castañuelas y la pandereta es inútil decir que actuaron, representando un importante papel.

¡Viva Sevilla! — que diría Noel.

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS



ESTEBAN CAMILLO

Calidad superior : Especialidad en pastas finas
 :: EXPORTACIÓN A PROVINCIAS ::

CALLE DE PRIM, 87 GRANOLLERS

Tocinería : Almacén de Granos Arroces : Azúcares
 Comestibles : Carbones de todas clases Jabones Barangé
 Aceites Regás
 VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

JOSÉ TORRUELLA
 Plaza de San Juan, 1 CARDEDEU

-Gran bazar de sastrería **El Siglo XX**
 ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS Y NIÑOS
 CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3 - BARCELONA

NEW-YORK SASTRERIA
 CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA
 Sastrería para caballeros, señoras y niños
 GÉNEROS GARANTIDOS • PRECIOS MÓDICOS

GALLETAS Y BIZCOCHOS
CONILLERA
 PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

CAMISERIA PUIG
 ◆ ◆
 PELAYO, 32 • BARCELONA

LA AGRÍCOLA ESPAÑOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS
 Autorizada por R. O. de 25 Abril 1912

Capital social: Capital desembolsado:
 1.000,000 ptas. 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco.
 Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE
CLAUDIO SOLANES
 OBISPO GRIVÉ : GRANOLLERS
 (Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

ACEITES
 Y
 JABONES

Hijos de E. Barangé

== FÁBRICAS EN ==
 Granollers, Gerona
 Barcelona-Sans

 **Champagne**
HENRI BALIGANT y C^o
 Casa fundada en el año 1904 REPRESENTANTES
 EN ESTA COMARCA
EPERNAY J. CUNILLERA e HIJO

GRANJA VENDRELL
 CALLE RICOMA, 62 : GRANOLLERS
 LECHE DE VACA GARANTIZADA
 «La leche de vaca de la GRANJA VENDRELL reúne todas las condiciones necesarias de nutritividad y absoluta pureza, así para la diaria alimentación de niños y adultos, tanto en estado de salud como de enfermedad. Por su cualidad de «leche esterilizada» es absolutamente indispensable para el sostenimiento en las enfermedades infecciosas en general si que también en la alimentación de los niños atrasados, anémicos y pre-tuberculosos.»
 SE SIRVE A DOMICILIO, mañana y tarde, en botellas precintadas, como garantía de su pureza y de su valor alimenticio